



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 52

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Nuestros monárquicos

y nuestros republicanos.

Alegres los monárquicos por los pasados triunfos, no piensan que si los partidos políticos han ganado algo, la Nación ha perdido mucho.

El régimen liberal es detestable, y mientras no se modifique, España será lo último de lo último.

Cierto que los concejos republicanos de nuestras grandes ciudades han demostrado que su administración es detestable, que el pueblo no puede esperar su redención por esa parte.

Cierto que los directores del republicanismo español no han sabido dirigir las masas, ni arrancarlas de esa atmósfera de anarquismo en que la falta de instrucción religiosa las ha sumido.

¿Pero creen los monárquicos que con ganar unos cuantos puestos en las elecciones municipales han resuelto el problema del buen gobierno? ¿Es posible que si el Gobierno sigue limitando la acción benéfica de la Iglesia, pueda conjurar los conflictos con los obreros?

Si no reforma la Administración, el dinero no acudirá a la industria, ni protegerá a la agricultura. Si no contiene la ola de inmoralidad que avanza con ese materialismo grosero que tiene su catedral en todas partes, son inútiles cuantos esfuerzos hagan los particulares por ilustrar a una generación criada en un ambiente de barbarie con barniz de civilización, en un medio ambiente en que el egoísmo personal es el módulo de las afecciones, en que la ética se mide por pesetas y la dignidad por grados de neurastenia.

Si el entusiasmo y energías se guardan para la época de elecciones, sin quedar nada para la disminución de impuestos y del precio en los transportes, el hambre, mal consejero de las multitudes, las lanzará contra un régimen que no sabe emplear los resortes del Gobierno en dar facilidades a la vida de un pueblo que, en los años de liberalismo, ha visto perder sus colonias y aumentar su malestar, disminuir su importancia y su riqueza.

Después del triunfo.

Los obreros católicos.

Las últimas elecciones municipales han abierto de nuevo las puertas del Concejo Toledano a los obreros del grupo que, posponiendo sus simpatías políticas a sus sentimientos religiosos, se llama sencillamente católico.

Esta es la idea que se ha manifestado en la libre voluntad de sus electores y ella envuelve una enseñanza importantísima para los tiempos democráticos que atravesamos; la de que el obrero para elevarse a las altas esferas sociales, no necesita agruparse al amparo de ideales revolucionarios. Que son los del orden, los que preciamente en la ciudad en que se levanta la Sede Primada, le hacen subir desde el modesto taller, hasta los elevados sillales del antiguo Cabildo de Jurados, genuina representación del estado llano en los remotos tiempos.

Otra representación ostentan los elegidos al juntarse con los otros dos que lo fueron en la votación pasada, y es la del ahorro y la frugalidad, base de su capital actual, formado por la acumulación de un honrado trabajo.

Ellos que han sabido elevarse a impulsos de su constancia y de ese trabajo, sabrán cumplir los consejos de la vetusta lápida de la regia escalera del palacio que para ellos planeó el genio inmortal de Theotocópuli y que debida a la inspiración de anti-guo vate, les recuerda:

Nobles, discretos varones
Que gobernays a Toledo
En aquestos escalones
Desechad las afysiones
Colicias, amor y miedo.
Por los comunes provechos
Dexad los particulares.
Pues vos fiso Dios pilares
De tan riquisimos techos
Estad firmes y derechos.

Acompáñeles la suerte y quiera Dios que el paso de los obreros católicos por el Municipio toledano, abra una era de prosperidades para la antigua corte de los Reyes Católicos y de Carlos V.

El Conde de Casal

Dibena del Sotillo (Toledo) Noviembre 1911.

JUICIO DEL PECADOR.

Deus ultionum Dominus; Deus ultionum fulgur.
SALMO REVERO, 94.

Dios vengador, brilla: lanza los rayos de tu venganza. Tú que eres Juez de la tierra, y pesa ya en tu balanza a los que te hacen la guerra.

¿Hasta cuándo, Señor mío, gloriarase en sus maldades el pecador y el iníquo, y alzarán su vocerío los que obran iniquidades?

Alzaron su brazo fiero contra tu pueblo escogido y abogaron en su gemido a la vida, al forastero y al huérfano desvalido.

Mas entendid, insipientes, vosotros que entre las gentes tenéis el nombre de entos, y abrid por fin vuestras mentes al saber divino, estultos.

¿No oírás quien dió el oído? ¿No verá quien hizo el ojo? ¿No argüirá con enojo al necio y al perverso quien dió la ley y el sentido?

Quien dió a la humana razón su ciencia y conocimientos penetra en el corazón y lee los pensamientos y sabe cuántos vanos son.

Dichosa el que entre rigores de tí aprendió tu ley pura; tú aliviarás sus dolores mientras vas la sepultura abriendo a los pecadores.

Que no dejarás se vea tu heredad abandonada hasta que en tu juicio sea toda justicia arregiada, según el justo desea.

¿Qué abogado, Juez eterno, tendré en tu juicio divino, cuando juzgues al maligno? También yo fuera al infierno; mas tu gracia me previno.

También realabó mi planta, y quebranté tu ley santa; mas tu misericordia

por mi pecado fué tanta, cuanto fué en mí la adicción.

¿Acaso en tu tribuna: tendrá asiento la malicia cuyo poder judicial es el escudo del mal, de la adicción é injusticia?

Que a los justos niega audiencia, que condena la inocencia, y absuelve a los hombres malos, y ablandada por regalos pronuncia iníca sentencia?

Mas a mí no me intimida del inicio la pujanza; que e Señor es de mi vida la protección y esperanza y él tomará su venganza.

Cual por torrente arrastrados por sus enormes pecados, al fallo del Juez eterno rodando irán los malvados cual rayos hasta el infierno.

S. Liso y Estrada

APUNTES DE MI CARTERA

El Debate.

El Debate ha muerto; ¡viva El Debate!

Ha muerto efectivamente a los trece meses (¡número fatal!), aquel Debate de mis pecados que nació el 1.º de Octubre del pasado año de 1910; periódico de cuya vida y milagros algo y aun algo que nada tienen de edificante nos ha contado la persona que más le trataba y que mejor le conocía. No murmuremos, pues, de los muertos, aunque no sea más que por aquello que en nuestro viejo Romancero se consigna:

Dar lanzada a moro muerto,
No es señal de gran valor.

Pero al morir el primer Debate, ha surgido un nuevo periódico que en nada se parece al muerto más que en el título, que es el mismo. Pues bien; para este Debate, para el nuevo, para el recién nacido, para el vivo, son nuestras más cariñosas felicitaciones y nuestros más entusiastas vivas.

Ha fundado este nuevo periódico en Madrid la empresa de La Gaceta del Norte, de Bilbao; a la cual no hay que suponerla arrestos, capital y destreza para saber fundar periódicos, porque esos arrestos, esa destreza y esos capitales los tiene ya hace mucho tiempo acreditados superabundantemente dicha empresa.

En cosa de quince días se han dado todos los pasos (que no son pocos, ni baratos, ni fáciles), a fin de que el día 1.º de los corrientes pudiera publicarse el primer número del nuevo rotativo. Una casa con magnífico salón para conferencias y reuniones, una nueva redacción, un cuerpo de numerosos corresponsales en España y allende España, una imprenta, una litografía, un kiosko frente a las Calatravas (en la calle más hermosa y más céntrica de Madrid) para la venta de El Debate y de todos los periódicos católicos de España.... todo este y algo más que ya saldrá a colocación; todas estas grandes y difíciles piezas, digámoslo así, se han diseñado, se han construido, se han acoplado en menos de quince días; y El Debate (en los muy pocos que cuenta de existencia) ya muestra, como diría nuestro Fray Luis de León, ya muestra más que en esperanza el fruto cierto de sus arrestos gallardísimos.

—Apremiaba tanto la necesidad (dice el nuevo periódico); apremiaba tanto la necesidad de inaugurar esta segunda época de El Debate, que hemos renunciado a esperar que llegase la nueva maquinaria, con la cual hubiéramos ofrecido al lector un periódico de seis u ocho páginas, dotado de todos aquellos elementos gráficos, literarios y de información, capaces de satisfacer al más exigente.... No ha sido posible; pero las máquinas vendrán; es cuestión de tiempo y el tiempo pasa tan pronto; vendrán las máquinas con los más recientes perfeccionamientos, con las últimas patentes, para dar al lector en estas páginas de El Debate cuanto pueda apetecer y cuanto su sana curiosidad tenga derecho a reclamar de un buen periódico.

Sea, pues, bien venido El Debate al campo de la prensa; y reciba del modestísimo CASTELLANO de Toledo el mismo herra entusiasta con que ha sido saludado por todos los periódicos católicos de Madrid, sin excepción, y por casi toda la prensa católica de España. Y con tanto más entusiasmo recomendamos ahora a nuestros lectores este gran periódico, por cuanto que el programa que El Debate inserta en la primera columna de su primer número, es programa íntegramente católico ó macha-martillo, sin ningún linaje de aleaciones más ó menos liberalizantes ó mestizas.

Las palabras del tal programa están tomadas al pie de la letra de la hermosísima, de la primera de las NORMAS pontificias dadas en Roma a los católicos españoles el día 20 del pasado mes de Abril, y de la valentísima reciente Carta en nombre de Su Santidad enderezada por el Cardenal Merry del Val, al autor del mejor folleto que se ha escrito en estos días en Europa acerca de EL PERIODISMO CATOLICO.

Con tan rica tela (que no es género averiado ni de contrabando) está tegido el programa de El Debate, cuyo tenor es como sigue:

«El Debate sostendrá, como de hecho sostiene muchos nobilísimamente, la tesis católica, y con ella el restablecimiento de la unidad religiosa, y que es deber además de todo católico el combatir todos los errores reprobados por la Santa Sede, especialmente los comprendidos en el Syllabus, y las libertades de perdición proclamadas por el llamado derecho nuevo ó liberalismo, y cuya aplicación al gobierno de España es ocasión de tantos males.

«El Debate proclama la necesidad imprescindible en que está todo periódico católico, en tiempos de lucha religiosa declarada, como los nuestros, no sólo de no arrollar su propia bandera ante el enemigo, sino de estar, como el soldado, dispuesto a la pelea y siempre sobre las armas. «Así queremos penetrar y penetraremos en el estado de la prensa: a banderas desplegadas, alta la visera».

Tiene El Debate su redacción y administración en los núms. 4 y 6 de la calle del Barquillo; su imprenta y litografía en el pasaje de la Alhambra, núm. 2; su kiosko, como ya queda dicho, en la calle de Alcalá, frente a las Calatravas. Cuesta la suscripción en provincias cuatro pesetas y media al trimestre, nueve al semestre y dieciséis al año.

Suscribanse a este periódico nuestros lectores durante un trimestre, por lo menos, y verán por sí mismos cómo no hay periódico rotativo en

Madrid que venza ni iguale siquiera en magnífica información al Debate.

Una observación: Yo desearía que la cabecera de El Debate fuese algo más artística para que fuese digna de tan excelente periódico. Dicha cabecera debe resultar más de lo que resalta; para lo cual, y como quiera que es tan corto el nombre del periódico, sería preciso que tuviera *ladillos*, no sólo a la izquierda, sino también a la derecha del título. Tratándose de periódicos de título breve, deben tomarse como modelos de cabecera las de La Epoca, El Español ó El Globo. La cabecera (dice muy bien Rafael Maynar) debe resaltar y destacar perfectamente; debe ser de tipo muy negro, sin adorno y de palo seco (1). Y yo me atrevo a añadir que, dicho tipo, debe ser, además, un poco más alto que ancho.

J. Marín del Campo

Mura de Toledo 11 de Noviembre de 1911.

NOTAS DEL RESOLANO

Canalejas, García Prieto y demás de la comparsa gubernamental, han tenido un arranque quijotesco.

Si, señores, de españolismo a la antigua usanza, arranque que a mí me ha entusiasmado.... al pronto: después.... no tanto. ¡Dios no la depare buena!

Es el caso, que Alemania y Fran... cia (se me atraganta este nombre), después del emocionante *palique* que han tenido sobre Marruecos, se presentaron con la *embajada* de que nos pareciese muy bonito todo lo que habían *palrrado*, mas los nuestros han hecho ¡fú! como el gato, es decir, han contestado que están verdes; que no les da la gana dar su parecer mientras no hechen con nosotros otro parrufito sobre el mismo tema, pues también tenemos que hablar largo y tirado sobre el moro.

Esto me pareció a mí el arranque del débil con dignidad y me dije, ¡muy bien! la muerte antes que la deshoura; son poderosas esas potencias, nos aplastarán si se les autoja, pero moriremos con gloria, sin claudicar de nuestros derechos.

Mas, después, me pareció ver en ese, ¡fú! gallo tapado y, Dios quiera que me equivoque, pudiera sacar la cresta y echar un ¡quiquiriquí! que nos reventara. Temo mucho a los picotazos de los gallos, y más si son ingleses, son muy *perfidos* estos animalitos.

Creo que la exposición de Arte Decorativo no es lo que se esperaba; han dejado de concurrir muchos de los que podían haberlo hecho con éxito. ¿Qué hace Canalejas? preséntese con Montero, Gasset y demás de la comparsa y será un exitazo; pero antes no se le olvide trasladar la *pecera* y preparar un *piscolabis*.... para el acuático señor.

En las fiestas de las poblaciones andaluzas, suelen premiar a los ventorros (casetas) mejor presentados; no desaproveche la ocasión, haga el encargo a Romanones cuya especialidad en este ramo es notoria.

En Portugal, en ocasión que nuestros republicanos se daban un paseito por él, propinaron un botellazo al compañero Almeida, brillaron las pistolas y los revolvers, todo lo cual entusiasmó a los nuestros y, ¿saben ustedes lo que se le ocurrió? Maldecir

(1) Rafael Mainar, EL ARTE DEL PERIODISTA (Manuales SOLER, vol. LXXV).

á España y llamar inquisidor á Canalejas. ¡Qué lástima de carbouario que les saliera por allí á esos patriotast!

El Ayuntamiento de Madrid ha abierto un concurso de sainetes y comedias.

Algunos Concejalos sacían con ganar el premio. Como se hagan á sí mismo la biografía, apuradito se va á ver el Jurado para elegir.

¡Son tan chistosos y farsantes....!

Canalejas es un hombre delicioso, es un cándido de marca mayor.

Está el hombre que estalla de hueco por el resultado de las elecciones, ¿si creerá que España está encantada de su linda estampa? El pobrecito cree que el triunfo monárquico es debido á su persona, á su política y... ¿quién sabe, quizá tenga razón; puede que sea esto que ha ocurrido, uno de los casos en que los abusos de la libertad se hayan curado con la libertad, como quien dice, el definitivo triunfo del liberalismo.

No lo habéis visto, huelgas sangrientas, crímenes horripilantes, oradores que se lamentan de la poca sangre vertida, calumniadores desvergonzados dentro y fuera de la Patria y no obstante la política de Canalejas tapando la boca de los fusiles para que las balas no salgan á buscar su propio alojamiento en las criminales molteras, y claro la nación ha dicho, estas calamidades que nos gobiernan nos tienen desamparados, defendámonos nosotros antes que estos insolentes se suban más arriba y, ¡zas! un puntapié bien dado en sitio mollar por la nación entera, ha hecho perder el equilibrio á los tídiriteros y farsantes, á los sanguinarios y calumniadores D. Beato ya puede escribir otro episodio nacional. Por falta de materia no lo dejará.

Pero lo lamentable es que el pobre Canalejas con las elecciones se le ha ido el Santo al ciclo y dice que la nación le ha dejado en las urnas un papito en que le dice que está muy á gusto con él, que siga en la Presidencial poltrona. ¡Para qué queríamos mayor calamidad! El bromazo va resultando pesado. Maura, por todos los Santos, haga Ud. venir al espíritu de D. José al país de los vivos; dígame al oído que llaman á la puerta de los Pirineos para echar un parrafito; que el honor nacional exige dar un paseito por el Ritz; que hay en Cuitera presos esperando una caricia del Mäuser; hágame ver el atoladero en que está metido: haber si vuelto á la realidad, sale corriendo y se va á donde no le volvamos á ver por siempre jamás amén.

Azzati se ha instalado en su casa propia, ¿no les ha mandado tarjeta? Pobre hombre, ya era tiempo de que conviviera con los suyos. Que sea por muchos años le deseo.

Canalejas vió que aquello de ir al mitin le salió un tantico ridículo y ha variado de opinión. Ya no se tira á las tablas, ahora escribirá un folleto, ¿será escribiendo tan latoso como charlando? Pero veamos si ustedes son de mi opinión. Canalejas es la primera autoridad responsable del Estado; ahora bien, si conoce delitos y á las personas que los han perpetrado, creo que debe dejarse de escribir folletos y coger el código y con él romper la testa de quien lo merezca; éste es su deber, lo demás es salirse del tiesto y hacer el payaso en desprestigio de la Autoridad.

Zarceño.

Pequeñas maravillas del Hospital de San Juan Bautista de Toledo.

Varias son las que contiene en sus compartimientos y templo el sólido, suntuoso y severo Hospital mandado construir por el Cardenal Arzobispo de Toledo, Eminentísimo señor D. Juan Tavera, en el cual dispuso que se inhumaran sus restos mortales; y le denominamos de San Juan Bautista porque en ningún documento concerniente al mismo, se le da otro nombre, y porque el Hospital de Afuera, ya dijimos en otro artículo toledano, que estuvo situado en lo que hoy ocupa el Aserradero de Aceña, frente por frente de la Venta de San Antón, siendo fundado en el siglo XIV por el Señor de Orgaz D. Gonzalo Ruiz de Toledo, bajo la advocación de San Antón.

Del hermoso Hospital, de su ventilada e higiénica mole, de su distribu-

ción, de sus amplios Patios y Escaleras, de sus Enfermerías de hombres y mujeres; de su airosa Cúpula, de su extenso Templo, de sus lienzos de Teotokopuli—el Greco—del Sepulcro del fundador—postrimer obra de Berruguete—y de otros pormenores, no hemos de ocuparnos en las presentes líneas, porque bien conocidos son de cuantos han visitado y visitan la ciudad Imperial.

Exclusivamente mencionaremos ahora distintas maravillas que atesora la indicada Casa de Salud toledana, y que no conocen todos los historiadores, artistas ó viajeros.

Una es la Mascarilla del respetable D. Juan Tavera, á quien la majestad cesárea de Carlos I, dijo subiendo por el Castillo de San Servando—al ir al Monasterio de La Sisla para hacer ejercicios espirituales— «Volveos, Arzobispo de Toledo».

Hállase esta MASCARILLA, digna de fotografiar y divulgar, dentro de una pequeña hornacina de una de las habitaciones que ocupa el Sr. Administrador del Hospital.

Otra es una artística ARCA DE CAUDALES de hierro repujado, del siglo XVI, que tiene un metro de larga por unos sesenta centímetros de alta: hermoso ejemplar de metalistería.

La tercera la constituye un soberbio TAPIZ del siglo XVI también, de gran tamaño, en el que se representa el acto de surgir del Sepulcro la Patrona de Toledo, Santa Leocadia, á presencia de Recesvinto y su corte, para felicitar á San Ildefonso por la defensa que éste hiciera de la Pureza de la Virgen María. Fáltale al tapiz la cenefa en las partes superior é inferior, pero las figuras, los colores y la cenefa de los lados se encuentran en buen estado de conservación. Las figuras son de tamaño natural.

El Arca y el Tapiz se guardan en otra de las habitaciones del señor Administrador.

Un soberbio subterráneo es la cuarta maravilla. Ocupa todo el vano del crucero del templo y está destinado á PANTEÓN de consanguíneos del Emmo. Sr. Cardenal Tavera, los cuales reposan dentro de sencillos túmulos, no obstante pertenecer á la nobleza de España.

Imponente es y grandioso este antro, al que llegan la luz y el aire por bien distribuidos ventanales oblicuos. Recuerda al gran Panteón de Reyes del Monasterio del Escorial, aun cuando no fué decorado con la ostentación que éste.

Allí reposan el limo. Sr. D. Diego de Tavera, Obispo de Jaén, electo para Avila, sobrino del fundador, enterrado en 23 de Abril del año 1560; el Sr. D. Francisco Antonio Saavedra Parde Ulloa Tavera y de la Cueva, sepultado en 23 de Octubre de 1671.

Enojoso sería el mencionar nombres y títulos de los próceres que en tan fúnebre lugar duermen el sueño de los justos. Habría que llenar varias cuartillas para verificarlo.

Mide el PANTEÓN 18 metros de largo por 20 de ancho.

Su bóveda es de altura proporcional, espléndida y se descende hasta él por oscura escalera que parece á las de las catacumbas de Roma.

Una BOTICA del siglo XVIII resulta la quinta notabilidad de las que juzgamos oportuno dar á conocer.

Al penetrar en ella desde uno de los patios—el más occidental—se siente una impresión extraña, indescriptible. Aquel recinto no tiene semejanza con ningún otro de los que en nuestros días acostumbramos á visitar en nuestras ciudades y villas.

Allí es todo distinto de lo que la vida corriente utiliza y hace fuerza á la inteligencia para que absorba delante de cuantos objetos la revelan los ojos, se los explique y pueda englobar lo que representan y la manera de conservar drogas y pócimas en centurias pretéritas.

Aunadado el espíritu al contemplar aquel singular rectángulo—paraiso de barbudo alquimista por su aspecto—forja la silueta del fantástico director, y se imagina verla discurrir de un lado á otro de la estancia entre cachivaches y menajurjes. En el muro Sur, y sobre una ventana que deja llegar luz del patio, se ve grabada una fecha: la del año 1765. No obstante las estrechas cenefas de azulejos con dibujo del renacimiento que bordean los vasares, acusan haber sido destinado tal recinto en anterior época—en la de la creación del Hospital—para botica, dotada de alhacena y hornacina.

Ocho vasares corren por los muros

de la habitación superpuestos hasta llegar cerca del techo.

En el del costado Norte, llena los vasares una bien construida cajonería pintada de flores, hojas y adornos en colores fuertes, llevando cada cajón su correspondiente rótulo. El color que predomina en esta decoración es el rojo.

Entre los enunciados cajones se ven algunos que evidentemente pertenecieron á la Botica del Hospital de Santiago de los Caballeros, pues lucen en su frontis cuatro conchas ó pechinas en los ángulos, un adorno que las enlaza y en el centro la cruz de Santiago, grande de tamaño y roja fuerte de color; las pechinas son color oro viejo y el fondo del cajón de reflejo metálico bronce-cobrizo hermoso y brillante.

Tales contados cajones santiaguistas revelan ser construidos en la decimasexta centuria.

En el lado oriental del mismo muro Norte y delante de la indicada cajonería, existe un Armario con celosía por puerta, que contiene gran número de cajones, más pequeños que los antedichos; pintados también con flores y adornos en colores fuertes y con rotulación latina en unos y en otros castellana, escrita en tiras de papel sobrepuestas.

En el centro se lee lo siguiente: *Siendo Administrador D. Jerónimo Rubio.*

Dicho señor figura con el número 36 en la «Razón de los S.^{os} Adm.^{os} que ha habido en este Hospital D. S.^o Juan Baptista extramuros de la Ciudad de Toledo desde el Año de 1542», cuya relación se halla al final de la «Tabla D Los Capitulos Destas cosas i tuncionas.», libro en doble folio y pergamino que en la Administración del Hospital nos fué mostrado por el Presbítero D. Miguel Becerro, que tal cargo desempeña en la actualidad.

Del mencionado Sr. Rubio dice la Razón lo que sigue: «N.^o 36. En 5 de Junio de 1735 tomó Profesión de Adm.^o del Hospital el Sr. D. Gerónimo Rubio Carrillo, Canónigo de la S.^{ta} Iglesia de Toledo. Murió siendo Adm.^o á 10 de Diciembre de 1752. Le sacaron del dicho Hospital y le llevaron ala Hermita de nra S.^{na} de la Soledad, de Navacarnero su Patria».

Este Armario perteneció, sin duda, á Botica anterior á la que describimos.

En el muro del costado Sur, sólo ocupan los vasares bombonas y tazones de cristal y de vidrio de tamaños y formas diversas, típicos todos.

El lienzo de pared Occidental, está cuajado de tibores diversos, iguales en cada vasar, aunque distintos en cada uno de ellos: su inscripción es rojo carmin.

En una fila son todos azules—de barro cocido y esmaltado—en otra jaspeados de azul y blanco y en otra son blancos, luciendo en su frente la Cruz de San Juan en azul y la inscripción latina del medicamento—que aún contienen—más el escudo del Cardenal Tavera.

En el centro de esta pared hay una alta y estrecha hornacina con gran número de vasares.

Contiene numerosos y pequeños interesantes esencieros, ánforas, redomas y vasos de cristal, con y sin pie y asas de caprichosas formas, patinados por el tiempo: recordan los ungüentarios y lacrimatorios romanos.

Este pequeño departamento, de unos dos metros de altura, es de lo más sugestivo de la botica.

Un escudo de Armas del Cardenal fundador, en gran tamaño, campea junto á esta hornacina.

En el muro del Este, llenan los vasares tibores como los antedichos; blancos con cruz de San Juan é inscripción latina y blasón cardenalicio, jaspeados de azul y blanco y azules, con su respectivo letrero de papel adosado. Algunos hay de baño blanco y cruz en forma de aspa. Varios tienen tapadera de hojadelata.

En el centro del vasar más alto, luce una escultura del Redentor, de sesenta centímetros de altura, en actitud de bendecir con la diestra, sosteniendo con la siniestra el globo terráqueo.

A sus dos lados, se ven dos grandes ánforas talaveranas policromadas con figuras, flores y adornos, de la misma época que todo el botamen—también de Talavera, siglo XVIII—y junto á ellas existen otros dos cacharros que por la altura no se distinguen si son floreros ó ánforas pequeñas.

En la ventana del muro Norte, y colgada en el grupo del mismo á la izquierda del visitante, se ve una pequeña panoplia de madera, decorada como las cajonerías, con adornos de colores fuertes; en ella se hallan artísticamente colocadas Espátulas de distintos tamaños, bien de vidrio verde, bien de hierro y acero, sostenidas por sencillos y adecuados bolichillos.

En diversos lados de la Botica se ven Bombonas de tocoso vidrio verde; un monumental Almirez que más bien parece Campanillo ó Esquilón de rural Ermita; pretil con chapa de mármol—quizá rudimento de mostrador—; ollas, embudos de cristal labriado torcido, para filtrar acaso; en la ya indicada Alhacena se guardan morteros de dimensiones diversas, fabricados con mármol, y otros enseres propios de una oficina tan necesaria.

Tal es, sucintamente descrita, la BOTICA más rara, por antigua, que se conserva en la ciudad de Toledo.

Si no posee botamen policromado de los siglos XIV y XV, como el de la Farmacia de los Templarios, que nos fué arrebatado para lucir en uno de los Museos de Londres—á mediados del pasado siglo—conserva genuino carácter de época digno de respetar y conservar, no debiendo permitirse que bajo ningún pretexto se aminore, se cambie ó se mutilé nada de lo allí contenido: ni el grabado de San José, también de tiempos atrás.

Como final de estas noticias, consignaremos que hasta los pozos del Hospital contienen una maravilla: concreciones calcáreas en forma de estalactitas.

Juan Moraleda y Esteban.
Toledo 1911.

Noticias y Notas.

Escriben de Munich que de uno de los museos han sido robados veintidós cuadros.

—El sabotaje está á la orden del día en la culta Francia. En la línea de Nantes han sido arrancados muchos railes y cortados los hilos telegráficos.

—Ha sido condenado á veinte años de trabajos forzados un cabo francés que robó en su regimiento una ametralladora y la vendió á los alemanes.

—Se declararon en huelga los obreros del acorazado *Cubert*. Francia paga su irreligión.

—Es un hecho la intervención yanqui en China; mandará su flota y 10.000 soldados de desembarco.

—Hasta Enero no se abren las Cortes.

—El Sr. Moret está enfermo de algún cuidado.

—El presupuesto vigente se aprobará por decreto.

—Se ha declarado el cólera en algunos acorazados franceses anclados en Tolón.

José Hiedelacina.

DE LA CAPITAL

Subasta.
El día 24 del corriente, á las doce del día, ante los jueces de 1.^a Instancia de Toledo y Torrijos, se verificará la subasta de varias fincas rústicas del pueblo de Val de Santo Domingo, por débito de contribución.

Nos alegramos.

D. José Buñá, católico bilbaíno de los que entienden las cosas como son y la necesidad de la propaganda en las actuales circunstancias, ha tonido el buen sentido práctico de legar á la prensa católica 205.000 pesetas, siendo el periódico más afortunado *El Correo Español*, al que señala 125.000.

Defunción.

Ayer tarde fué llevado á la última morada el cadáver de D.^a Quintina Lara y Rodríguez Cano, viuda de Aiguacil, la cual murió confortada con los Santos Sacramentos el día anterior.

A sus afligidos hijos y familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Toledo religioso.
Como término á la piedad Navarra que se viene celebrando en honor de San Juan de la Cruz en la Iglesia de Padres Carmelitas, el día 24 del actual será la función principal, la que, á no dudarlo, se verá tan concurrida de fieles como todas las tardes asiste al Novenario.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitaría y Colonias, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Ganados virulentos.

La Inspección provincial de Higiene pecuaria y Sanidad Veterinaria, ha declarado que varios ganados laneros de Nombela, Carralbos y Otero, se hallan afectados de viruela.

De enseñanza.

Por la Dirección de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta provincia, se ha dispuesto, en cumplimiento de la Real orden de 7 de Noviembre de 1911, que las alumnas oficiales á quienes faltan una ó dos asignaturas para terminar la carrera ó grado de enseñanza, podrán hacer la inscripción de matrícula con derechos extraordinarios, durante el presente mes con opción á examen extraordinario en el próximo Diciembre.

Asimismo los alumnos que estuviesen matriculados en una ó dos asignaturas, podrán utilizar la matrícula hecha para acogerse á esta gracia solicitándola de los Jefes respectivos.

Esta gracia se hace extensiva á las alumnas no oficiales que se encuentren en idéntico caso que las anteriores.

Nombramientos.

D. Sérvulo de Miguel García, Presidente de esta Audiencia provincial, ha sido nombrado Juez de Atarazanas, y para la vacante que este señor deja, D. Antonio Santuista.

Las muchas simpatías que D. Sérvulo ha sabido captarse entre nosotros, le acompañarán en el importante Juzgado para el que ha sido propuesto, y donde seguramente conseguirá nuevos laureos.

El nuevo Presidente de esta Audiencia es tan universalmente apreciado de los toledanos que, seguramente, nos acompañan en la enhorabuena que cariñosamente le mandamos.

Excursión suspendida.

Por razón del temporal suspendió el Club ciclista su excursión al pueblo de Sonseca. Se cree la podrá verificar el domingo inmediato.

A los favorecedores

de la Buena Prensa.

En el número inmediato publicaremos la lista de los donativos que hemos recibido últimamente para la Agencia Católica de Información. Aquellos que deseen contribuir para tan buena obra, deben avisarlo á nuestra Redacción para incluir sus nombres.

Voz de alerta.

Ya empiezan todos los años por esta época, una cuadrilla de aprovechados sin conciencia y sin fe, se dedican á profanar y robar Iglesias. Recientemente lo han sido las de Aldeanueva de Barbaroya y San Martín de Montalbán ó Lagar Noyo.

Afortunadamente no tiene importancia material lo que se ha llevado, ni han profanado las Sagradas formas; pues en el primero de dichos puntos les dejaron sobre los corporales, dentro del mismo Sagrario, y en el segundo, al ver que el pie del Copón era de metal, no tocaron á él.

Están, pues, alerta los Sres. Curas Párrocos y, además de la vigilancia consiguiente, procuren no tener en el templo nada que sea de valor, y aunque sirva de un poco molestia, ni aun los elementos para la celebración deben ir allí, sino todos los días llevarlos al ir á celebrar, crean que el día en que los malos están persuadidos de que en las Iglesias no hay cosas de valor, no irán á robarlas.

Un medio de vigilancia de buen resultado sería hacer que, dentro del templo durmiera un perro, el cual, sin duda al sentir ruido, con sus ladridos, daría la voz de alarma y haría poner en fuga á los ladrones.

Instrucción católica.

La Hormiga de Oro se publica semanalmente en Barcelona. Amplia información gráfica mundial.—Veintiocho páginas.—Lectura instructiva y ortodoxa.—Dieciséis páginas de grabados.—10 pesetas al año.—20 céntimos número.

De elecciones.

En Villarrubia de Santiago (Toledo) fueron proclamados por el art. 29 todos los Concejales, excepto dos.

Verificada la elección, en un colegio todos los electores votaron en blanco, y en otro salieron de la urna igualmente en blanco todas las papeletas, menos una, en la que se proponía para Concejal á D. Julián Escobedo.

Ayuntamiento.

No se molesten los lectores por leer todos los martes esta noticia. No es nuestra la culpa; es de los señores que componen el Concejo Municipal, que en su deseo de cumplir con lo que disponen las ordenanzas Municipales, no existen nunca los lunes para celebrar sesión. Esta semana han comprendido que había de ser *movidita* y lo han dejado para mediana miseria.

Vacantes.

Lo está la plaza de farmacéutico titular de la villa de Quiémond, con el haber de 450 pesetas por los servicios sanitarios y además 202 pesetas por medicamentos para familias pobres.

Las solicitudes al Sr. Alcalde hasta el 21 de Diciembre.

Aniversario.

El 24 es el tercer aniversario del que fué nuestro escriptor D. Román Oliver. En los Padres Carmelitas se celebrará dicho día, á las siete, en el altar de San Juan de la Cruz una Misa en sufragio de su alma, y otra á las ocho, en el Convento.

Placas de la Virgen del Pilar

Modelo nuevo, en hierro esmaltado, con la corona de pedrería, perfectamente dibujada. Deben colocarse encima de la cerradura de las puertas exteriores ó interiores de las habitaciones, á la altura de los ojos. Envío mínimo: media docena, cuyo precio es á 1,50 pesetas cada una. Pidiendo veinticinco salen á 1,25 pesetas.

Anales del Pilar; apartado 59, Zaragoza. A la misma dirección pueden encargarse objetos de propaganda como libros, himnos, folletos, hojitas, recordatorios de difuntos, etcétera, de la Virgen del Pilar; pídase el catálogo.

Antes de terminar el año aparecerá el *Almanaque de la Virgen del Pilar* para 1912, del que se hará copiosísima tirada. Háganse pronto los encargos: una docena 6 pesetas; 50 ejemplares 20 pesetas. Se hallará en las librerías á 0,55 el ejemplar. Se admiten anuncios á precios económicos. La suscripción á *Anales del Pilar* sólo cuesta 3 pesetas al año.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre. Día 22, Parroquia de Santiago; 23 y 24, Iglesia de Padres Carmelitas, y 26, Convento de Gaitanas.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Continúan los piadosos ejercicios en sufragio de los Fieles Difuntos durante el mes de Noviembre. Todos los días, al toque de Oraciones, practicado el ejercicio correspondiente, se cantará el Salmo *De Profundis*, los Lamentos y un Responsó.

Predicará el viernes 24, D. Juan Pablo López.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misa rezada de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

—Continúa la solemne Novena á San Juan de la Cruz. Todos los días, á las cinco de la tarde, Rosario, Letania cantada, Novena y Gozos.

El día 24, festividad del Santo Padre, á las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general. A las nueve y media, Tercia cantada, exposición de S. D. M. y Misa solemne. Por la tarde, á las cuatro y media, exposición de S. D. M., Rosario, Plegaria, Novena, Sermón, que predicará el R. P. Lorenzo de Jesús y María, Gozos, Reserva y Procesión.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Convento de Madres Carmelitas. El día 24 se celebrará la fiesta de su místico Padre San Juan de la Cruz. Por la mañana, á las nueve, exposición de S. D. M., Misa cantada y Sermón, que predicará el Reverendo P. Luciano de San José. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Rosario y Gozos al Santo, terminando con la Reserva.

Parroquia de San Nicolás.—Mañana 22, á las diez, fiesta á Santa Cecilia, predicando D. Calixto Paniagua. Terminada, se dará á adorar la Reliquia.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.
ACRÓSTICO LOGOGRIFO «UN MAGISTER»

4	*	0
4	6	6
9	0	6
9	4	6
2	*	4
4	*	0
4	6	6
9	4	6
8	7	6
4	6	6

Leído horizontal: Hojas jóvenes del Babb, nombre de algunos habitantes con relación doade moran, verbo acorde, nombre gentilicio, nombre de mujer, sinónimo de piara, feros sin ser fiera, virtud, desvirtud, sin acento. Línea de estrellas el topo y que se pudiera aplicar al ferrrouzismo.

Solución al acróstico del número anterior:
L E C H U G A
A L G I B E S
S I E R P E
P L A T A
C O M E R C I O
M I R A D E R O
P O Z O A M A R G O

La han enviado exacta: Joaquín Pérez, Fiel del Chaparro, Carriño de la Venta, José Medinaveitia, «Uno de Santo Tomás», Nicolás Crespo, «El Medaiojeja», y otros varios.

Vendo buen piano.

Plaza de Abdón de Paz, 1.

Confitería

de **Francisco Martínez**
Santo Tomás, 17.—Teléfono 77.

La Primera Casa

en la fabricación de los **Ricos Mazapanes de Toledo** de fama universal.

Única Casa en Toledo

que expende **Riquísimos albaricoques al natural**
Probados y os convenceréis.

Confitería de Francisco Martínez
sobrino de Pérez Hernández.
17, Santo Tomás, 17.—Teléfono 77
TOLEDO

SE VENDE
una zafra de cincuenta arrobas, y cuatro cántaros para aceite en buen uso.

Razón: Sillería, 4.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Blanco, ex Profesor del Colegio de María Cristina.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragonés, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de
JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

LAZIO

saldrá de Almería DIRECTO para Buenos Aires el 26 de Noviembre de 1911.

Tomará pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

AVISO.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque o antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 6 (al lado de la Audiencia), Almería.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos,
Licenciado en Sagrada Teología y Derecho,
Maestro Superior,
Profesor por apostolado de Gramática general del «Pomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 25 id. al mes.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, hiperterismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfatos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mando y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ Comercio, 56, y Lucio, 8.

— 46 —

la imposibilidad de dar con el santo cuerpo, hasta que notando un resplandor hacia cierto sitio, dirigiéronse á él, y lo encontraron completamente iluminado. Llenos de temor y piedad, allí mismo abrieron una fosa, le dieron sepultura, y luego la cubrieron con piedras, formando un montón que pareciese casual, para que no fuera descubierto.

II

En el año 612, reinando en España el católico rey Sisebato, fué levantado en aquel mismo sitio un grandioso templo de cinco naves, capaz de contener á todos los habitantes de Toledo, consagrado con el nombre de «Basílica de Santa Leocadia», donde se celebraron los Concilios IV, V, VI y XVII.

Cuando en 654 reinaba el gran Recesvinto, y era arzobispo de la diócesis el glorioso San Ildefonso, celebróse también en este templo, con gran pompa, la victoria que acababa de obtener este último contra las herejías de Helvidio, Joviano y Judía, que negaban la virginidad de María Santísima; y en presencia de toda la corte y el pueblo, levantóse de pronto la losa que cubría el sepulcro de Santa Leocadia,

— 47 —

y saliendo ésta de él, dirigiéndose á San Ildefonso, le dijo:

— ¡Ildefonso, por tí vive mi Señora!

Quedaron los circunstantes absortos de este prodigio, y el santo Prelado, viendo que volvía al sepulcro la Virgen, corrió hacia ella, y con el cuchillo del Rey le cortó un pedazo del velo, que aún se conserva entre las preciosas reliquias de la Catedral Primada.

Con este acontecimiento, se aumentó considerablemente la devoción del pueblo toledano á su santa Patrona, y el culto en la Basílica.

Al ser ocupada la ciudad por las huestes agarenas, derribaron éstas completamente el templo, siendo trasladado el santo cuerpo á la Catedral de Oviedo, donde permaneció hasta la reconquista de Alfonso VI, el año 1085, en que el Rey lo cedió al Conde de Henao, en recompensa á la valiosa ayuda que le dió en la guerra contra los infieles.

Este conde llevó la santa momia al convento de San Gisseau, en Flandes, y allí permaneció hasta que reinando Felipe II, rey de aquellos Estados y de España á la vez, dispuso que fuera trasladada á la Catedral de Toledo, donde en justicia debía estar, porque en dicha ciudad nació, padeció

— 50 —

septentrionales del Africa, donde hicieron causa común con los árabes para abrirles el camino de la patria de San Isidoro (1).

Desde la más remota antigüedad existía la sinagoga principal de la raza deicida en esta ciudad, cuyos rabinos llegaron á adquirir tanta fama de sabiduría y conocimiento profundo de la Sagrada Escritura, que refiérese por varios historiadores, y entre ellos por D. Tomás Tamayo de Vargas en sus *Novedades antiguas de Toledo*, que después de la muerte afrentosa de Nuestro Señor Jesucristo, algunos doctores de Jerusalén, intranquilos en su conciencia, por traslucir el cumplimiento de las profecías en la Sagrada Víctima, consultaron á los de Toledo sobre su aparición, predicación y hechos, pasión y muerte, y éstos contestaron con la siguiente carta, que muchos autores hacen pasar por apócrifa, y que fué encontrada en

(1) A esta raza los árabes la designaban con el despreciativo nombre de la *Caba*, y de ahí la novela de Florinda, cuya existencia no ha podido ser probada plenamente por ningún historiador. El renombrado conde don Julián ni era conde ni Julián, sino un opulento judío llamado *Ben Judán* ó *Julain*, que sirvió de intermediario con Tarik para llevar á cabo una expedición con el pretexto de reponer en el trono á la dinastía de Witina, que había sido destronada por Rodrigo.

— 48 —

para no dejarte engañar por esa odiada secta, que miran con horror todas las gentes honradas, y que está perseguida enérgicamente por las leyes del Imperio.

La joven oía con los ojos bajos al Gobernador, sin hacer el menor ademán, y cuando concluyó de hablar, le contestó:

— Señor, agradezco las frases lisonjeras que me has dirigido á mí y á mi familia; pero permíteme que te diga, que siento en el alma esa preocupación que veo tienes contra los cristianos, y el menosprecio que haces de su Religión: no temas; ellos no son enemigos del Imperio, aunque lo sean de esos dioses á quienes adoráis, que no son más que quiméricas fantasmas, no habiendo más Dios que uno solo y trino en las Personas; y por lo que á mí toca, te diré que no reconozco más que á este Dios, y á El sólo rindo y rendiré profunda adoración.

Atónitos quedaron Daciano y todos los circunstantes, pues no esperaban una contestación tan atrevida, y lleno aquél de furor considerándose ultrajado, profirió:

— ¡Anda de mi presencia, vil marjezuela, indigna de la familia en que has nacido

— Y volviéndose á los sayones añadió:
— Ya que esta insolente manifiesta ser sierva de un Galileo, muerto en infame

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO
 DIRECTOR
D. ZAGARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia; es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telegrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.
 Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
ALFILERITOS, 19—TOLEDO

Antigua fundición de campanas de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Parrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

IMPRESA Y LIBRERIA DE VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
 COMERCIO, 56, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.
 Se dorán Altáres, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería. Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgado.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores.—Cadenas.
 Gran taller de reparaciones garantizadas.

Óptica. Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad. Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas, brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica.—Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

FINCA RÚSTICA

Próxima á Mora (Toledo), bajo una linde de más de 463 hectáreas, 20.000 cepas, cereales, pastos, terreno en mayoría llano, casa, seis pares mulas, aperos, tartana, bodega, etc.
PRECIO: 37.000 duros.

Datos, el SR. BARALLAT, corredor de fincas de esta plaza, único encargado de negociar ésta.

VALVERDE, 54—MADRID

ULTRAMARINOS MARIANO HERNÁNDEZ
 Barrio Rey, 3 y 5, teléf. 231

EL LEÓN PORTLAND CEMENTO

Administración central: LEALDAD, 13 MADRID
 Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID

ARTIFICIAL DE MATILLAS (GUADALAJARA)

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLINERÍA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no solo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 5 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAMIZ DE 4.000 MALLAS	b. m.	b. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0		45	70	16	30

Resistencia á la compresión una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: L. Cirilo Ormachea, Ferrería, Cadenas, 15; D. Julio Torres, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbué, Almacénista, Miradero, 38; don Nazario del Prado, Almacénista, Casa de la Rosa.—Quintanar de la Orden: D. Alcega Gallego, Fábrica de Moliceros. Ocaña: Sr. Sacur de Romero, Almacén, Mayor, 5 y 3

CHOCOLATE DE LA TRAPA

MARKA DEPOSITADA

FABRICADO POR Los Religiosos Cisnercienses VULSO DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS.

PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
 2.ª marca: Chocolate de Familia. > 400 > 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
 3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 > 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la extracción más próxima. Se fabrica con canela, sin olla y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

SAN JOSÉ
 Fábrica de jabones de primera.
 Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

Cereria, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sarriena.—Teléfono 255.

crúz, sea también tratada como infame, moliera ahí á palos.

La sentencia fué ejecutada inmediatamente, entriéndola Leocadia con la misma resignación que su amado Esposo, no exhalando ni el más ligero suspiro, ni la más leve queja, antes al contrario, parecía que su cara se alegraba, y que interiormente gozaba de dulces consuelos.

Viendo el tirano la poca impresión que los azotes le producían, mandó suspender éstos, y que fuera llevada al más obscuro calabozo, mientras ideaba el suplicio que había de sufrir si continuaba en su temeridad de proclamar á Cristo, trasladándola á la mazmorra que hoy se conserva al pie del muro Sur del Alcázar, donde se ve una lápida que dice: «Al pie de este muro está el calabozo donde murió la Virgen Santa Leocadia, año CCCIII.»

Cuando bajaba las escaleras del vestíbulo del Alcázar, casi arrastrada por sus verdugos, pues sus lastimados miembros apenas tenían movimiento, viendo á una muchedumbre de cristianos que horaban al verla conducir en aquel estado, dirigiéndose á ellos les dijo:

—No lloréis por mí, hermanos míos, soy feliz porque Nuestro Señor Jesús ha dicho:

Santa María la Blanca.

Piérase en la obscuridad de los tiempos prehistóricos la fundación de la antigua capital de España, sin que ningún historiador haya podido vislumbrar la época, ni ya fija, sino próxima á su origen; atribuyéndolo unos al fabuloso Eberón; otros á Tubal, otros á los fenicios, otros á los griegos, otros á Nabucodonosor y á los israelitas que consigo trajó cautivos.

Sea de esto lo que fuere, lo cierto es que de tiempo inmemorial existieron judíos en Toledo; que éstos llegaron á apoderarse de las riquezas de la nación, é hicieron poderosamente en los disturbios, guerras y política de todas las épocas; que contra ellos y á favor de ellos dictaron leyes varias. Conofiba toledano; y sobre todo el rey Sisebut, quando en 616 dictó el famoso edicto por el cual quedaron totalmente expulsados del territorio español; yendo á parar á las costas

y murieron hermosa virgen y mártir Santa Leocadia.

Hay ciertos detalles que ocupó la gran diosa Baaltis no existe más que una brujita, donde se veñera la famosa imagen del Cristo de la Vega, con su brazo caído, cuya tradición puede verse el doctor en la leyenda de don José Zorrilla, titulada *«A buen juez mejor Testigo.»*

«Bienaventurados los que padecan persecución por la justicia, y ánimo, no desmayéis en vuestra fidelidad á nuestra hermana Estrella, que acababa de morir en Mérida, confesando á nuestro Salvador.»

«Los golpes entonces fueron redoblados, y cual una flecha fué encerrada en el albrico calabozo, donde en un momento se consumió.»

Allí no cesó de orar y pedir por la exaltación de la santa fe católica, y frecuentemente hacía en la pared la señal de la cruz con el dedo y la cabeza; cruz que ha quedado grabada en las piedras; con fuerza de tanto señalarla.

Allí el 9 de Diciembre de 803, en medio de gloriosa éxtasis, entregó su alma al Señor, en transportes de alegría y amor.

Como mártir y exhibición de esta, lejos de apocar, habían exaltado los ánimos de los cristianos toledanos, después el Gobernador, para escarmiento, que fuera, el cadáver arrastrado hasta un muladar, que había fuera de las murallas, para que allí sirviera de pasto á los cuervos.

«Mas algunos talentos cristianos, colige de entre sí, salieron por la noche desde diferentes puntos é reunieron en el muladar, pero como no podían llevar trozo para no ser descubiertos, decidieron que se